

Semana del 09 al 15 de mayo

Lunes 18 de mayo, 2020

Últimas cifras oficiales del avance de COVID-19 en México

Fuente: Secretaría de Salud del Gobierno Federal (datos al 17 de mayo).

*Casos positivos y sospechosos acumulados (del 28 de feb al 17 de may, 2020)



CASOS POSITIVOS*



CASOS SOSPECHOSOS*



DEFUNCIONES

49,219

27,507

5,177

Comunicación

Frase de la semana: “Ya hubo cambios, cambió la realidad”: AMLO

“Ya hubo cambios, cambió la realidad”, expresó López Obrador luego de presentar el “plan de regreso a la nueva normalidad” durante la conferencia de prensa matutina, ahí les pidió a los medios informar a la gente para evitar riesgos. Después del anuncio, el Subsecretario de Salud declaró, que “la nueva normalidad” **no significaba el fin de la jornada nacional de sana distancia**, la cual, terminaría ahora el 31 de mayo.

Foto: Archivo del Gobierno Federal



Causaron revuelos los dichos del presidente de México luego de señalar que hay **médicos que solo buscan enriquecerse**. “No dije eso, hablé de algunos médicos porque es una realidad que se mercantilizó la medicina, es parte del modelo neoliberal. Se roban las medicinas”, aseguró AMLO. Al día siguiente **ofreció disculpas al personal médico**, indicando que había sido un mal entendido.

El Subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell calificó como **“falta de rigor en la información”** al reportaje presentado por el *New York Times*, sobre de cifras falsas de COVID-19 en la Ciudad de México. Y, además confirmó que el Gobierno Federal está presentando la información **“más precisa”** que se tiene. También, sugirió que se trataba de un **complot por la sincronía en la publicación** de cuatro notas en medios internacionales, seguida de una difusión en redes sociales.

Otra polémica de la semana pasada, fue el audio presentado por el **periódico Reforma**, donde reciben una **amenaza vía telefónica** de un sujeto que dijo hablar en nombre del Cártel de Sinaloa, quien les advierte que ya se pasaron de la raya, en específico por la nota que se publicó **“Del no pasa nada... a la emergencia”** en la que se comparó la línea del tiempo con las declaraciones que el mandatario federal ha dado respecto a la pandemia de coronavirus, misma que, fue acompañada por un video en el que aparece el saludo de AMLO a la madre del **“Chapo” Guzmán**, durante su gira el 29 de marzo por Sinaloa.

Por su parte, López Obrador, se deslindó de la llamada y condenó las amenazas, al tiempo que se refirió a **Reforma como el medio conservador y opositor de la Transformación**.

Político

El anuncio del **plan de regreso a la “nueva normalidad”** por parte del Gobierno Federal esta semana incluye la reactivación de actividades económicas de manera paulatina. A partir del 1 de junio se implementará un **semáforo por regiones** para la reapertura de actividades sociales y económicas.

El semáforo consta de **cuatro colores** que representan distintas fases: (1) **“Rojo”**, en donde se permitirán únicamente las actividades laborales esenciales, las cuales además de alimentos y salud, se incluyeron la minería, la construcción y automotriz; (2) **“Naranja”**, significa que se reactivan actividades no esenciales a un nivel reducido y las personas con enfermedades crónicas y adultos mayores pueden regresar al trabajo con la posibilidad de reducir su jornada laboral; (3) **“Amarillo”**, se abrirán espacios cerrados como restaurantes, templos, museos, cines y teatros que operen de manera reducida; y **“Verde”**, donde se eliminan las restricciones y una actividad económica plena. Además, la SEP anunció la **reapertura de las escuelas públicas a partir del 1 de junio**.



El pasado 11 de mayo, el presidente hizo pública la intención de su gobierno para seguir haciendo **uso de las fuerzas armadas** en colaboración con la Guardia Nacional en las acciones de seguridad pública del país. Aunque el documento menciona que sólo será de forma extraordinaria, en el primer Transitorio del mismo, se presenta como **vigencia el 27 de marzo de 2024** (el mismo año que termina el sexenio actual).

Este hecho ha sido señalado como grave por algunos expertos, ya que muestra la tendencia a seguir **militarizando la seguridad del país**. Todo lo anterior, en medio de cifras de violencia que siguen en

su nivel histórico más alto y **grupos del narcotráfico mostrándose en plazas públicas**, otorgando “despensas” y desafiando a gobiernos locales y a medios de comunicación.

Por otra parte, el CONEVAL advirtió los grandes riesgos que puede traer la actual pandemia, y sus repercusiones, que agudizan la **situación de pobreza y desigualdad** del país. Según el CONEVAL, hasta 10.7 millones de personas podrían caer en pobreza laboral; 8.9 millones en pobreza por ingresos (ingreso insuficiente para adquirir una canasta alimentaria, y bienes y servicios básicos); y 10.7 millones en pobreza extrema. Agregó que sin políticas públicas que atiendan de manera efectiva el problema los índices pueden aumentar.

Otro aparente **caso de corrupción en la compra de insumos médicos** se hizo público en esta semana, ya que una empresa supuestamente ligada a la Secretaría de Energía que preside Rocio Nahle; el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de la Ciudad de México le compró 100 ventiladores por un monto de 114 millones de pesos. El propio IMSS comunicó que tuvieron que **cancelar el contrato** por incumplimiento de la empresa en el proceso de compra-venta.

En su conferencia de prensa del 15 de mayo, AMLO expresó que está preparando **retomar sus giras de trabajo por el país** con las medidas de precaución necesarias. Adelantó, que planea tener eventos de menos de 50 personas y que estarán enfocadas a visitar los **megaproyectos que su gobierno** encabeza (Dos Bocas, Tren Maya). Todo esto, dice, si las autoridades de salud lo permiten.

Estados y Municipios

Los **gobernadores de la Alianza Noreste** (Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila), Michoacán y Durango llevaron a cabo su 8va Reunión Interestatal donde definieron **renegociar el Pacto Federal** a través de una controversia constitucional. Adicionalmente, se reunieron virtualmente con **congresistas de Estados Unidos** para pactar el fortalecimiento del corredor Norte en materia automotriz, lamentaron la respuesta del Centro Nacional de Control de Energía (CENACE) de **cancelar temporalmente los proyectos de energía eólica** en el noreste y coincidieron en reunirse esta semana con el Secretario de Salud para abordar **diferencias estadísticas** por afectaciones de COVID-19 entre la federación y los estados.



Foto: Milenio

En lo que respecta a la reactivación del sector económico, la decisión dividió a los gobernadores pertenecientes a la **Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN)**, quienes de manera inicial en un tweet y por mayoría rechazaron la reapertura, mientras que, al día siguiente los gobernadores de Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro declararon estar de acuerdo en reactivar las industrias automotriz y aeroespacial.

En cuanto a la activación del **sector educativo**, a pesar de oponerse los gobernadores de los estados pertenecientes a la oposición en autorizar el regreso a clases a partir del 1 de junio, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que “**el plan no es a la fuerza**”. A esta lista de **gobernadores en desacuerdo** con el regreso a las aulas se han sumado, además, dos estados

governados por el mismo partido del Gobierno Federal: **Puebla y Veracruz**, quienes aluden que los contagios no solo no han cesado, sino que continúan al alza.

Respecto a las medidas anunciadas, los **alcaldes de los denominados “municipios de la esperanza”** (269 de 2457), por la ausencia de casos registrados por COVID-19, aún no han manifestado su posicionamiento. No obstante, alcaldes del Valle de México **temen potencial riesgo de contagio de coronavirus**, por la intensa movilidad entre municipios mexicanos y la Ciudad de México.

Asimismo, el alcalde de Chimalhuacán en el Estado de México, denunció que existe **prohibición para emitir certificados de defunción bajo concepto de COVID-19** por instrucciones de la Delegación estatal de Registro Civil y en su lugar, todos los certificados de defunción se emiten bajo concepto de **“Neumonía atípica sospechoso COVID”**. Por lo que su conteo evoca a discrepancias de 97 defunciones, contra el reporte de la Secretaría Federal de 34 decesos.

Justicia y Derechos Humanos

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), **impugnará las reformas al código penal de Querétaro** mediante una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Dichas reformas, fueron aprobadas por el congreso de Querétaro el pasado 30 de abril, las cuales, **endurecen las sanciones** para aquellos que se nieguen a permanecer en confinamiento. La academia, sociedad civil y organizaciones internacionales coinciden que tales reformas son **un abuso del derecho penal y violatorias de los derechos humanos**.



Foto: Expansión Política

Por otro lado, el pasado 13 mayo, la CNDH indicó que, del 16 de marzo al 17 de abril, recibió un total de **767 quejas por presuntas violaciones a los derechos humanos** relacionadas con la pandemia. Los hechos recaen principalmente en la falta insumos médicos, carencia de medidas sanitarias por parte de las autoridades para prevenir los contagios, tratos discriminatorios, vulneración de los derechos laborales y violencia en contra de los trabajadores del sector salud. Entre las autoridades a las que se les acusa del mayor número de violaciones destacan, el IMSS, ISSSTE, SAT e INEGI.

Finalmente, en seguimiento a la problemática de **violencia intrafamiliar** agravada por la crisis sanitaria, el 15 de mayo, el presidente AMLO, negó nuevamente que haya **violencia contra la mujer** derivada del confinamiento, pues insiste en que **la familia mexicana es armoniosa**, a diferencia de otras partes del mundo. Aunado a esto, aseguró que el 90% de las llamadas telefónicas de emergencia relacionadas con violencia doméstica, son falsas. Estas declaraciones niegan una vez más un problema sistémico y grave en México.

Economía

Las empresas de la **industria automotriz, la construcción y la minería** podrán iniciar con los preparativos para su **regreso a actividades** a partir del 18 y hasta el 30 de mayo de 2020. En la fase de preparativos las empresas deberán entregar propuestas de **protocolos de seguridad sanitaria** de acuerdo a los lineamientos establecidos por las Secretarías correspondientes. Dependiendo de la región del país en estado de la pandemia, el **aforo de empleados** podría reducirse entre el 30% y 75%, además la Secretaría de Salud se reserva el derecho de clausurar las industrias y empresas que incumplan con los protocolos o pongan en riesgo la salud de los trabajadores.



Foto: El Economista

Por su parte, la **industria automotriz en Estados Unidos** regresará a sus actividades el 18 de mayo, por lo que Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), señaló que esta **industria en México debería abrir en los mismos días** e incluso antes, ya que de lo contrario la cadena de suministros de autopartes en Norteamérica se detendría, y se corre el riesgo de que busquen a otros proveedores para abastecerse hasta el 1 de junio.

El plan de reactivación se da en un contexto en donde **45% de las empresas maquiladoras y manufactureras en México están cerradas** ante el confinamiento por el coronavirus, y las estimaciones del Banco de México para los siguientes trimestres no son alentadoras. El Banco Central hizo un nuevo **recorte a la tasa de interés**, el cuarto en lo que va de 2020, dejándola en 5.5%, además anticipan que se profundicen las caídas en la actividad económica en el segundo trimestre y se contraiga de manera importante el empleo en el país.

Relaciones Internacionales

Continua la llegada a México de **vuelos provenientes de China**. El 13 de mayo, arribó el décimo vuelo del puente aéreo México-China con equipo e insumos médicos destinados al sector salud. Durante la llegada del cargamento, el embajador de China en México, Zhu Qingqiao, señaló que, “en los días más difíciles para China debido a la pandemia, **el gobierno y la sociedad de México nos brindaron su valioso apoyo y solidaridad. Nunca, jamás lo olvidaremos**”. Por su parte, el canciller Marcelo Ebrard reconoció la relación entre México y China, y señaló que el apoyo es mutuo y se seguirá fortaleciendo.



Foto: El Financiero

En cuanto a las relaciones con América del Norte, la Secretaría de Relaciones Exteriores indicó que ha mantenido una cercana colaboración con sus socios norteamericanos en el contexto de la

respuesta a la pandemia por COVID-19 para lo cual, **las cancillerías de México, Estados Unidos y Canadá** han mantenido **llamadas semanales de coordinación**.

También, según un reporte publicado por *The Wall Street Journal*, los asesores del Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, **presionan en la Casa Blanca para extender las restricciones migratorias en el país por meses e incluso años**. El objetivo sería prolongar el estado de emergencia que detenga la migración para que Estados Unidos se mantenga con un sistema migratorio suspendido de forma indefinida, y así reduzca la carga fiscal al Estado norteamericano.

En cuanto a las **relaciones con Europa**, el pasado 15 de mayo, frente a la crisis generada por la pandemia del coronavirus en el país, embajadores de 15 países de la Unión Europea en México, así como el encargado de negocios de la Delegación de la Unión Europea en México, Jean-Pierre Bou, se unieron para enviar un **mensaje de solidaridad a los mexicanos**. “Hay muchas oportunidades para la Unión Europea y México, debemos seguir trabajando juntos para **lograr objetivos comunes que tenemos**”, mencionó Jean-Pierre Bou.

Konrad-Adenauer-Stiftung México

CORONA Blog | Análisis semanal

Semana del 09 al 15 de mayo

Con la colaboración de:

- **Hans Blomeier**, Representante de la KAS en México
- **Ann-Kathrin Beck**, Representante Adjunta
- **Natalia Arriaga**, Gerente de Proyectos
- **Eduardo Walsh**, Gerente de Proyectos
- **Patricio Garza**, Gerente de Proyectos
- **Luis Téllez**, Gerente de Proyectos
- **Ilse Reyes**, Gerente de Proyectos
- **Jatziry Herrera**, Gerente de Comunicación

www.kas.de/mexiko

kasmex@kas.de

Síguenos en nuestras redes sociales

@kasmexiko  

Fuentes:

Comunicación

Milenio; 08.05.2020; <https://www.milenio.com/politica/coronavirus-gatell-responde-nyt-numero-muertos-mexico>

Sin Embargo; 11.05.2020; <https://www.sinembargo.mx/11-05-2020/3784327>

Infobae; 12.05.2020; <https://www.infobae.com/america/mexico/2020/05/12/ya-hubo-cambios-cambio-la-realidad-lopez-obrador-anunciara-el-miercoles-el-plan-de-regreso-a-la-nueva-normalidad/>

El Financiero; 14.05.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/salud/con-anuncio-de-nueva-normalidad-notamos-que-gente-volvio-a-salir-a-las-calles-alerta-lopez-gatell>

Infobae; 15.05.2020; <https://www.infobae.com/america/mexico/2020/05/14/todo-el-cartel-de-sinaloa-esta-con-andres-manuel-lopez-obrador-el-audio-con-el-que-amenazaron-a-un-diario-en-mexico/?outputType=amp-type>

Político

Diario Oficial de la Federación; 11.05.2020;

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5593105&fecha=11/05/2020

Eje Central; 11.05.2020; <https://www.ejecentral.com.mx/decreto-de-amlo-militariza-y-centraliza-seguridad-publica/>

The Guardian; 11.05.2020; <https://www.theguardian.com/world/2020/may/11/mexico-lopez-obrador-armed-forces-decree>

Reporte “La política social en el contexto de la pandemia por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19) en México” CONEVAL; 11.05.2020;

https://www.coneval.org.mx/Evaluacion/IEPSM/Documents/Politica_Social_COVID-19.pdf

El Financiero; 11.05.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hasta-10-7-millones-de-personas-en-riesgo-de-caer-en-pobreza-laboral-por-coronavirus-coneval>

Excélsior; 12.05.2020; <https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-dejara-10-millones-mas-de-pobres-coneval/1381333>

Política Expansión; 14.05.2020; <https://politica.expansion.mx/cdmx/2020/05/14/diputados-del-pan-denuncian-la-compra-de-ventiladores-en-el-gobierno-de-la-cdmx>

El Sol de México; 11.05.2020; <https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/imss-cancela-contrato-a-empresa-bidcom-energy-rocio-nahle-ventiladores-coronavirus-covid-19-5216187.html>

Política Expansión; 12.05.2020; <https://politica.expansion.mx/estados/2020/05/12/la-mitad-de-los-estados-descartan-el-regreso-a-clases-2020-coronavirus>

El Informador; 13.05.2020; <https://www.informador.mx/mexico/Regreso-a-clases-hasta-que-sea-seguro-Esteban-Moctezuma-20200513-0038.html>

Estados y Municipios

Excélsior; 12.05.2020; <https://www.excelsior.com.mx/nacional/gabinete-y-gobernadores-abordan-plan-de-regreso-a-la-normalidad/1381512>

CNN; 13.05.2020; <https://cnnespanol.cnn.com/video/coronavirus-actividades-reactivacion-plan-perspectivas-mexico-barbosa-industria-autos-mineria-cnne/>

Revista Proceso; 13.05.2020; <https://www.proceso.com.mx/629898/gobernadores-pan-retomar-actividades>

Excélsior; 14.05.2020; <https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-plan-no-es-a-la-fuerza-no-peleara-con-gobernadores/1381858>

Forbes; 13.05.2020; <https://www.forbes.com.mx/politica-si-no-bajan-contagios-irresponsable-reabrir-mas-actividades-economicas-gobernadores-panistas-coronavirus/>

El Economista; 08.05.2020; <https://www.eleconomista.com.mx/politica/Gobernadores-del-Noreste-y-Michoacan-seguiran-ruta-legal-sobre-Pacto-Federal-20200508-0072.html>

Milenio; 13.05.2020; <https://www.milenio.com/politica/coronavirus-mexico-13-mayo-noticias-covid-19>

Justicia y Derechos Humanos

El Universal; 11.05.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cndh-impugnara-ante-scjn-sanciones-implementadas-por-queretaro-ante-covid-19>

El Universal; 13.05.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acusan-en-cndh-767-violaciones-derechos-humanos-por-covid-19>

Animal Político; 15.05.2020; <https://www.animalpolitico.com/2020/05/llamadas-falsas-violencia-mujeres-amlo/>

Economía

Diario Oficial de la Federación; 31.03.2020;

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5590914&fecha=31/03/2020&print=true

El Financiero; 15.05.2020;
<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/que-pasos-deben-seguir-las-empresas-automotrices-constructoras-y-mineras-para-reiniciar-actividades>

El Economista; 11.05.2020;
<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Permanecen-cerradas-45-de-las-empresas-maquiladoras-y-manufactureras-en-Mexico-20200511-0056.html>

El Economista; 11.05.2020;
<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industria-automotriz-pide-al-gobierno-oficializar-al-sector-como-esencial-para-reabrir-plantas-20200511-0063.html>

El Financiero; 14.05.2020
<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banxico-recorta-tasa-de-interes-y-queda-en-su-menor-nivel-en-mas-de-3-anos>

Relaciones Internacionales

El Universal; 09.05.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/busca-reino-unido-ayudar-mexico-ante-crisis>

Uno TV; 15.05.2020; <https://www.unotv.com/noticias/portal/nacional/detalle/por-covid-19-embajadores-ue-envian-mensaje-solidaridad-mexico-742462/>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 12.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/fortalece-sre-cooperacion-norteamericana-frente-a-la-pandemia-de-covid-19?idiom=es>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 13.05.2020; <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/arriba-vuelo-con-ventiladores-e-insumos-medicos-para-combate-al-covid-19>

El Financiero; 13.05.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/china-a-mexico-jamas-olvidaremos-que-fueron-los-primeros-que-colaboraron-en-pandemia-de-covid-19>

The Wall Street Journal; 08.05.2020; <https://www.wsj.com/articles/trump-administration-pushes-to-extend-coronavirus-immigration-limits-11588935603>

Mundiario; 12.05.2020; <https://www.mundiario.com/articulo/sociedad/revelan-trump-busca-prohibir-indefinidamente-inmigracion-pretecto-coronavirus/20200512003745184335.html>